
AYUDA DE MEMORIA

Reunión de: reunión ronda urbana QLV
Fecha: 12/08/2021 Hora inicio: 5:00 p.m. Hora Final: 6:30 p.m.
Lugar: Reunión virtual.

1. ORDEN DEL DÍA:

● Saludo y presentación de los asistentes
● Contexto de la reunión
● Exposición sobre socialización del grupo focal
● Espacio de participación y dialogo

2. DESARROLLO ORDEN DEL DÍA:

● Saludo y presentación de los asistentes

Josué Sánchez da la bienvenida a la reunión con los residentes de la ronda de la quebrada
La Vieja y se da la apertura de los micrófonos para que cada uno de los asistentes se
presente en la reunión. En esta se encuentran representantes de Aquavieja, Instituto
Distrital de Turismo – IDT y la Empresa de Acueducto y Alcantarillado de Bogotá – EAAB.

● Contexto de la reunión
La EAAB realiza la contextualización de la reunión referente a la presentación de la
señalización de la ronda urbana de la QLV por parte del IDT teniendo en cuenta los
compromisos anteriores y las observaciones de la comunidad referente a esta
infraestructura. También se genera un espacio para socializar la infografía realizada por el
acueducto respecto a la ronda de la quebrada La Vieja, la cual tiene información sobre el
proceso de recuperación social.

● Señalización ronda urbana QLV

Josué Sánchez inicia la reunión con los residentes de la ronda urbana de la QLV
socializando la intención de estar reunidos con el propósito de revisar los compromisos
sobre la señalización en la ronda urbana a cargo del IDT. Para ello, Ingrid Hernández
representante del IDT inicia su presentación sobre esta infraestructura de acuerdo a las
observaciones de los residentes y las características de la señalética a instalarse en los
senderos y caminos de la RFP BOB.

Infografía:
Se realiza la socialización de la infografía de la ronda urbana de la QLV, la cual abarca como
temáticas principales_
- El conocimiento y reconocimiento de la ronda.
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- Su historia y los procesos sociales de participación y apropiación.
- Los resultados obtenidos durante el proceso de conservación y recuperación.
- Acciones para aportar a su conservación.
- Actores locales que abanderan el proceso.
Los residentes proponen compartir el archivo para que ellos junto con los otros participantes
y residentes puedan retroalimentar la herramienta pedagógica, corregir o ajustar la
información allí plasmada y si lo desean, puedan incluir registro fotográfico propio y el logo
de Aquavieja. Mauricio Rico hace la propuesta de entregar de forma física esta herramienta
a los conjuntos residenciales, porterías y casas para que conozcan la importancia de la
ronda, la quebrada y las especies que allí habitan, por ejemplo, las pavas. Alexandra
recuerda el uso del papel y que sería mejor virtual, por tal razón se propone que esta
infografía pueda ser colocada en la valla de bienvenida y reglas de la ronda para que esta
información sea pública y accesible a los visitantes, esta impresión estaría a cargo de
Aquavieja. Se explica el propósito del fondo de la infografía ya que a través de la marca de
agua se plasma el territorio de la ronda de la quebrada La Vieja, como una forma de dar
contexto visual a la herramienta; los ajustes a esta infografía son bienvenidos para fortalecer
los procesos participativos.

Articulación Zona 2 – Aguas lluvias:
Josué Sánchez expone en que van los compromisos, uno de ellos es sobre la articulación
con Zona 2 dónde el ingeniero Carlos Bello ha avanzado en la gestión para darle manejo a
la descarga de aguas lluvias en la zona alta de la ronda; se ha realizado un cronograma y
definido acciones a realizar en la infraestructura. Interviene Mauricio Rico informando que la
calidad de trabajo de estas personas ha sido espantosa ya que rompieron y dañaron plantas
que ha sembrado la comunidad; abren huecos y zanjas muy grandes sin tener en cuenta las
especies y su significado para la ronda urbana – la comunidad les solicitó tener más cuidado
en las actividades, pero el personal no tomo en cuenta las observaciones.

Una vez informado el avance de este compromiso y el seguimiento que se realizará a estas
acciones en la ronda urbana para evitar afectaciones y daños, se explican las 2 siguientes
temáticas a tratar:
- Señalética a cargo del IDT.
- Seguridad a cargo de Alexandra.

Señalética ronda urbana QLV:
La EAAB propone realizar rápidamente un balance sobre el estado del proceso de
señalización en la ronda urbana a cargo del IDT, y aplicar un instrumento de recolección de
información para socializarlo y recibir retroalimentación por parte de los residentes de la
ronda urbana. Ingrid realiza la presentación de la señalización contando de primera mano
las acciones, jornadas y actividades que se han realizado con la CAR, Aquavieja y otros
grupos focales en otros caminos. Se informa que en el mes de mayo se firmó el convenio
marco interinstitucional entre las entidades sobre los caminos ancestrales, y de allí es de
dónde sale el presupuesto para la señalización a colocarse en los Cerros Orientales y otros
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espacios de naturaleza. También se firmó un convenio con la EAAB en el mes de agosto
2020 para la señalización en espacios como la ronda urbana de quebrada La Vieja.

El IDT contextualiza que se manejan 3 tipos de señalización que también planteo en su
propuesta Aquavieja, entre las cuales se identifican la orientadora – direccional, informativa
– reguladora y la ornamental – educativa, estos serán las que se implementarán en la ronda
urbana. Se aclara que la señalización está regulada por la CAR, ya que se unificara en otros
lugares naturales en Bogotá con los mismos lineamientos. Estos lineamientos se encuentran
descritos en el Plan de Uso Público – PUP como: tipo de vallas, materiales, dimensiones,
diagramación, pictogramas y colores permitidos; los 2 materiales propuestos son madera
inmunizada y madera plástica. De acuerdo a ello, se elaboró una propuesta de diseño para
la señalización que contempla 3 opciones para cada tipo de valla y la idea es contar con las
observaciones y recomendaciones por parte de los residentes para la ronda urbana. Para
ello al final de la reunión se les compartirá un formulario de Google donde la comunidad
puede elegir el diseño de valla que más les agrade, o de presentar por parte de la
comunidad un diseño diferente al propuesto por el IDT podrán subirlo a este formulario a
través de un archivo anexo – como parte de un proceso de retroalimentación.

En cuanto al diseño esta señalización podrán seleccionarla para el ingreso de la ronda
urbana; la informativa tendrá mapas, fotografías referentes a la ronda, normas de
bioseguridad – cuidado y protección e información relacionada con el cuidado y protección
de la ronda. En cuanto a la educativa la idea es contar con la opinión de la comunidad y que
por lineamientos del PUP cumpla con los requerimientos para esta infraestructura.

Respecto a la ubicación de la señalización, se realizó junto con la EAAB un análisis sobre
este aspecto y se debe tener en cuenta el presupuesto, ya que no se puede realizar la
señalización para los 11 puntos propuestos por los residentes por lo cual se acogen 7
puntos de los propuestos. Estos puntos se encuentran ubicados a lo largo de la ronda de
acuerdo al recorrido in-situ realizado en conjunto con instituciones y residentes. Otra razón
por la cual se eligieron los 7 puntos radica en no saturar la ronda urbana con información y
carga visual dentro de este espacio.

Sobre los contenidos se propone evaluar en conjunto la metodología para la construcción de
los contenidos, ya sea virtual o por la presentación de documentos a través de las mesas de
trabajo definidas para la articulación en la ronda urbana; los residentes suministrarán la
información para las vallas teniendo en cuenta que son ellos quienes conocen el territorio y
hacen parte del proceso de conservación. El tema de fotografías también se puede
concertar, de acuerdo a la elaboración de la señalización, la cual también tendrá código QR
y braille como parte de accesibilidad a la información. Estos serían algunos de los recursos
que es necesario concertar y definir en esta jornada, para ello se compartirá en el chat de la
conversación el link del formulario de la señalización. Sin embargo, si es importante que la
mayoría de residentes de la ronda urbana de la QLV puedan opinar y elegir la señalización
de este lugar.
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Alexandra interviene para decir que el trabajo presentado en cuanto a la señalización le
parece muy bonito y las opciones están muy buenas así que será una difícil decisión. Ella
propone que se le envíe la información vía correo electrónico para poder compartirlo con las
personas más involucradas (aproximadamente 10 personas), ya que ella no ve tan viable
presentar esta información a todos los residentes del barrio – también para concretar la
información.

Mauricio Rico está de acuerdo con Alexandra y propone que antes de tomar decisiones les
gustaría recibir la información para que ellos internamente puedan seleccionar la
señalización con los residentes que quieran apoyar para tener una información más abierta.
Recalca que la CAR en la zona urbana no tiene competencia y desea dejar claridad en este
tema; el contenido será elaborado por ellos teniendo en cuenta que no se quiere generar
resistencia al proyecto y evitar de esta forma hablar de la ronda como un sendero
ecoturístico, ya que la señalización le parece excelente. Ellos coordinaran con los vecinos
una reunión para la elección o elaboración de la propuesta de los residentes.

Josué desea aclarar que el IDT desea tener uniformidad en todos los 10 senderos que se
van a operar por las diferentes entidades del distrito incluyendo la ronda urbana.
Efectivamente la CAR no tiene jurisdicción, pero se quiere tener una uniformidad en la
señalización – a lo que Mauricio responde que están de acuerdo. Alexandra tomo registro
fotográfico para compartirlo en el chat de residentes junto con Aquavieja.

Ingrid se compromete a remitir la información solicitada y en Excel los puntos de la
señalización para referenciar el contenido para cada una. Josué propone realizar unas
jornadas de trabajo virtuales exclusivas para la temática de contenidos de la señalización,
ya que la información es abundante para las 7 señales. Mauricio Rico prefiere realizar un
grupo interno en primera instancia con contenidos iniciales, los cuales podrán ser
socializados entre más participantes, sobre todo por la dificultad de consolidar diferentes
puntos de vista y contextos. Alexandra dice que es importante validar la información con los
80 residentes de la ronda de la quebrada y Mauricio con más de 40 edificios. Así se define
la metodología de trabajo para los contenidos.

Se aclara que los contenidos propuestos serán validados por la EAAB y el IDT, y luego se
podría realizar un recorrido presencial para revisar cómo quedaría el contenido de
señalización en cada punto elegido. Alexandra está de acuerdo con la propuesta. La EAAB
acota realizar una reunión con un grupo pequeño para avanzar en la depuración de los
contenidos; a final de año podría estar la señalización instalada en la ronda urbana de la
QLV.

Seguridad ronda urbana QLV:
En este otro ítem, se da paso a la residente Alexandra para que ella sea quién contextualice
las inquietudes respecto a la seguridad en la ronda urbana de la quebrada. Ella hace un
recuento desde junio cuando se abrió el sendero; se cambió al comandante del CAI Rosales
quién no tenía conocimiento de la apertura del sendero y por lo tanto no se había articulado
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la ronda de la policía en este sector. Esta solicitud se pide para los fines de semana cuando
hay más afluencia al sendero, y por lo que la comunidad se sorprendió. Informa que esa
semana de la apertura del sendero en la ronda presentaron 5 incidentes de hurto, por lo que
la comunidad percibe que no hay articulación con la operación del sendero y que la
inseguridad hace referencia a la gran afluencia de visitantes al sendero quebrada La Vieja.
Recalca que la percepción de inseguridad en la zona es toda por la apertura del sendero;
radicaron un derecho de petición firmados por 70 personas ya que hubo hechos reales que
se presentaron en este momento y que al presentarse tantos cambios del comandante del
CAI la articulación es deficiente. Para blindar el proceso actual tanto en beneficio de
visitantes como de residentes se debe mejorar la articulación, ya que se evidencia que
llegan muchos habitantes de calle a pedir limosna en el parque de los niños; no se ha
recibido respuesta al derecho de petición por parte de la EAAB. La respuesta sólo la ha
entregado la Policía Nacional y que no entiende la solicitud ya que los caminantes tienen
seguridad en la montaña.
Otros incidentes se deben al mal comportamiento ciudadano ya que llegan personas con
radios y grabadoras y colocan música en la tarde y en la noche afectando la tranquilidad de
los residentes, fauna y flora. Muchos otros visitantes y transeúntes utilizan la ronda urbana
como baño público; la policía ha realizado recorridos en la ronda urbana por una semana,
pero no se ha vuelto a ver el acompañamiento.

Cristina de la EAAB responde a las inquietudes:

- Articulación: las entidades cambian de personal de forma consecutiva y esto dificulta el
proceso. Sin embargo, se inició un proceso de arriba hacia abajo a través de una
reunión con el Secretario de Gobierno y se le comento sobre el proyecto marco de los
caminos de Cerros Orientales y la preocupación de la seguridad. Se definieron mesas
de trabajo y se delegará una persona de la Policía Nacional para que se encargue de la
seguridad en la RFP BOB, este no será un proceso a corto plazo, pero ya se inició con
la articulación.

- Seguridad: es muy difícil vincular los hechos directamente con la apertura del sendero si
no se realiza el denuncio, ya que no queda una evidencia puntual sobre lo sucedido y
por lo tanto se desconoce la hora, el lugar (cerca o lejos de la ronda), etc. Esto también
lleva a que no se cuente con una prueba que demuestre que si se han incrementado los
robos. De forma personal Cristina conoce la situación que existe en la ronda como
vecina de la misma y aclara la presencia de habitantes de calle fueran menores antes de
la apertura del sendero. La EABB no puede llegar a la Policía a exigir apoyos para la
articulación.

Alexandra ve como positivo que dentro de la Policía se defina un doliente para esta
situación, sin embargo, las denuncias se realizaron verbalmente con el comandante del CAI
Rosales y a través del grupo de WhatsApp Frente de seguridad de la ronda. Y algunos
residentes colocaron la denuncia, pero para la policía en el caso de la bicicleta no fue un
hurto – no le aceptaron la denuncia, y la percepción personal de Alexandra es que no hay
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apoyo para estos casos; principio de confianza entre las partes en cuanto a los hechos que
se presentan en la ronda urbana desde la apertura del sendero. Se ha solicitado apoyo a
diferentes áreas de la Policía (ambiental, de convivencia, etc), ella informa que en las
reuniones con la EAAB se había hablado del acompañamiento de Policía Ambiental una vez
se abriera el sendero; sensibilizando a los transeúntes sobre el uso correcto del espacio
público y natural, convivencia y paisajismo. Alexandra socializa la sanción de una ley por
delitos ambientales que puede ser una herramienta para mitigar los impactos. La
comunidad también se ha reunido con el Secretario de Gobierno para encontrar acciones de
mejora para evitar los asentamientos (cambuches, invasión) en la quebrada La Vieja y Las
Moyas.

La EAAB complementa la información respecto a los temas de seguridad, y en el sendero
cuando Carabineros acompañe la operación se propone que algunos de los uniformados
acompañen la operación en la ronda urbana. El equipo de senderos cuenta que estos
acompañamientos dependen netamente del encargado del acompañamiento del camino y
sobre ello se maneja la operación de acuerdo a su misionalidad.

Alexandra cuenta que la ronda de la quebrada es el límite del CAI Granada y CAI Rosales, y
que al tener conocimiento de los acompañamientos en la montaña y que puede ser este uno
de los motivos por los cuales la Policía no realiza apoyos en la ronda. Ella propone - si el
Acueducto lo considera, apoyar las reuniones con Secretaria de Gobierno en las mesas de
trabajo.

La EAAB agradece el tiempo de Alexandra y Mauricio Rico en la reunión, reiterando que se
va a continuar con las gestiones que se están realizando y también realizar seguimiento a la
respuesta del derecho de petición. Alexandra no ha socializado con la comunidad cómo va
el tema de la respuesta hasta no tener una de la EAAB en cuanto a la gestión y articulación,
para que la comunidad sienta que hay apoyo institucional. Se solicita que se comparta
nuevamente el documento de las medidas de manejo actualizadas para la ronda urbana;
agradece el trabajo que se ha avanzado y le parece divino.

3. CONCLUSIONES Y COMPROMISOS.

Se realiza el cierre de la reunión donde se establece la propuesta para avanzar en la
señalización realizando una reunión el 21 de agosto para que participe María Elvira Muñoz –
acompañante de los recorridos y quién apoyaría el diseño de piezas. Sin embargo, se
cuadrará con Mauricio una reunión interna para adelantar en los contenidos de la
señalización.

COMPROMISOS
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DESCRIPCIÓN RESPONSABLE FECHA

Enviar la infografía a
Aquavieja para su revisión,
ajustes y consentimiento.

EAAB Agosto

Revisión de las actividades
de Zona 2 en la ronda urbana
de la QLV para que no
genere afectación.

EAAB A definir

Enviar formulario,
presentación y puntos de
ubicación de la señalización.

IDT Agosto

Se Anexa pantallazo reunión.

Página 7 de 8



AYUDA DE MEMORIA

Página 8 de 8


